

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Huesca, un mes, 4 reales.—
Fuera, trimestre, 14 rs. (adelantado.)
Comunicados y anuncios á precios
convencionales.

EL MOVIMIENTO.

PUNTOS DE SUSCRICION

En la Redaccion y Administracion.
—Coso alto número 40.
Dos anuncios que no excedan de seis
líneas, gratis mensualmente
á los suscritores.

DIARIO DEMOCRATICO Y DE INTERESES MATERIALES DEL ALTO-ARAGON.

ÓRGANO DEL PARTIDO DEMOCRATICO-PROGRESISTA DE HUESCA.

LA FUSION SE DESMORONA.

Bien conocidos son de todos los lectores de EL MOVIMIENTO los diferentes móviles que impelen á la situacion actual, á mostrarse por cada dia mas irreconciliable consigo misma. De un lado los centralistas, aprovechando los primeros instantes de la crisis de Febrero, invadieron como un emjambre los ministerios, y se apoderaron de las carteras y de la mejores prebendas. Esta conducta un tanto egoista y anti-patriótica colocó á los constitucionales en situacion tan desairada, que muy pronto comenzaron los tiroteos y los escarceos, lo mismo en la prensa que en los mas caracterizados círculos ministeriales. Hemos pasado casi un año, y desde que se abrieron las Cortes, hasta fin del año último pasado, se ha tenido ocasion de experimentar las mas extrañas controversias entre individuos correspondientes á la mayoría. Con motivo del acta de Purchena se echaron los trastos á la cabeza, como dice el vulgo; pero la cólera y la destemplanza subieron de punto al presentarse á discusion la celebrísima acta de Enguera.

Por todos lados se presentan síntomas alarmantes que ponea de manifiesto la extrema division, y la profunda anarquia que reina en las filas de la mayoría. No creamos que las luchas se fomentan por hombres oscuros y sin ninguna importancia en el seno de la fusion, no; se producen por hombres muy respetados y respetables; por hombres que consagraron su vida entera, y sus profundos conocimientos al servicio de la causa constitucional. Y todo, ¿por qué? porque desean que desaparezca el fantasma del centralismo con todas sus consecuencias; remora principal de la libertad, roca donde se estrellan los sentimientos mas generosos y los deseos mas legítimos de los monárquicos de buena fe que todavía tiene el partido constitucional. Pero este fantasma, fuertemente apoyado por el jefe del gabinete, y protegido en altas regiones, quiere afrontar todos los sucesos, y provoca á los llamados disidentes, que son los mas avanzados, á que presenten la batalla dentro de las Cortes, cuando éstas se abran.

Los sucesos de Portugal de un lado, y de otro la ausencia de Madrid del Sr. Sagasta, ha sido la señal evidente del comienzo de la batalla, desbordándose las pasiones hasta el punto de que los descontentos desplegaron al aire su bandera, y las ambiciones, que hasta entonces se habian ocultado de una manera pudorosa, bajo el manto ó máscara de la consecuencia, se manifestaron con toda su fuerza y vigor.

La actitud francamente hostil de los Sres. Navarro y Rodrigo, Balaguer y Romero Ortiz, que en algun tiempo se creyó era un mito, se ha manifestado como la expresion fiel de los deseos que animan á los constitucionales desheredados, y que por arte de no sabemos quien llegaron tarde al reparto del botin.

Para mayor desgracia de la fusion, las cosas han llegado ya á tal extremo, que es materialmente imposible hacer que retrocedan aquellos cuyas quejas han llegado á conocimiento de elevadas regiones. Los que se creen fuertes para derribar el ministerio, no pueden abandonar el campo á los que les combaten.

Por otra parte; ¿no tiene derecho el pais á que los descontentos le convenzan de que sus amenazas no han sido inocentes fanfarronadas, y que todo el partido constitucional es á con ellos? Creemos que sí, pero tambien estamos en el caso de suponer que no se hallan en condiciones de poder cumplir las promesas que hicieron, por cuanto la actitud provocativa y amenazadora de Sagasta ha contribuido á que los revoltosos amainen un poco sus bríos.

La idea de la disolucion de las Cortes ha sacado de quicio á los disidentes, por eso creemos que la lucha entre estos y Sagasta, acabará con el desprestigio de todos ellos, si es que en los actuales momentos le queda algo que perder á la situacion fusionista.

No recordamos haber visto unas Cortes tan divididas como las actuales; por eso creemos que la fusion se desmorona.

LA CUESTION SOCIAL.

Nuestro querido amigo el señor Ruiz Zorrilla, en la carta que dirigió á *El Porvenir*, apuntaba su opinion como hombre político acerca de las graves cuestiones sociales, que desde 1848 han hecho tanto camino en la vida moderna. Nuestro amigo, con golpe de vista certero, señalaba la necesidad de servir aquellos intereses, no en són de guerra á los actuales fundamentos de la sociedad, ni como eco de los pavorosos programas sociales, un tanto cómicos ya, desde que la necesidad de las reformas en ese sentido se ha impuesto á todos los espíritus.

No es sospechoso el jefe democrático para las clases y los partidos conservadores, no tan solo porque el señor Ruiz Zorrilla ha sido y es garantía de estabilidad para los intereses sociales, sino porque vivimos en medio de esos problemas y se nos han hecho familiares.

¡Coincidencia notable! No son los demócratas los que más se preocupan en las cuestiones sociales, quizá porque en su credo político, con el sufragio universal y la libertad de asociacion, se allanan los obstáculos que pudieran oponerseles: son los conservadores; ¡y qué conservadores! Aquellos que rigen poderosas naciones como déspotas: el emperador de Rusia muerto por los nihilistas, emancipador audaz y violento de veinte millones de siervos, que hizo tabla rasa, en un decreto, de la propiedad, llevando á cabo un acto que no hubiesen soñado en sus delirios Enfantin ó Fourier; y ese otro conservador, Bismark, que plantea en

el Parlamento leyes eminentemente sociales, sin perjuicio de perseguir, como político, al socialismo militante.

A mayor abundamiento, hoy llega á nuestras manos un artículo del *Nord*, órgano de la cancillería rusa, simpático por ende á las soluciones ultra-conservadoras en política, y que no teme colaborar en la obra de los liberales europeos con ese atrevimiento propio de su inspirador, el gabinete ruso, que por lo visto sigue en esa materia la política del difunto emperador.

«Los problemas, dice el periódico autocrático, que se presentan hoy al hombre de Estado, no son políticos, sino económicos y sociales; nuevas capas han surgido de las profundidades de la sociedad, mientras que las capas superiores se derrumban.

Un romano del tiempo de los Césares, decía: «No reunais á los esclavos en el *forum*; podrian contarse.» Los esclavos de nuestros dias, es decir, los desheredados, los humildes, las masas, se han contado. Saben que son el numero, y que hoy el número es la fuerza: la usan con la ignorancia imprudente de niños á quienes se dá un arma de fuego. La sociedad civilizada amenaza sepultarse bajo esta marea que sube. Todos los antiguos diques están debilitados ó próximos á romperse. El socialismo, por su parte, continúa tambien su obra de destruccion, queriendo derribarlo todo para dejar á las futuras generaciones el cuidado de construir algo nuevo sobre el suelo removido y nivelado.

¿Cuál es la tarea de los gobiernos ante los problemas de esa situacion? ¿No es la de renunciar á todas las antiguas rivalidades políticas, uniéndose ante un peligro que á todos amenaza?

Debe cambiar de camino la política; y, gracias a Dios, aún hay hombres de Estado capaces de comprenderlo así.

No en vano el príncipe de Bismark, en el apogeo de la gloria y del poder, en vez de reposar sobre sus laureles, visita todos los años sus posesiones, para estudiar sobre el terreno la vida del pueblo, del labrador, del hacendado, del obrero de las fábricas, del comerciante, del empleado; y en vista de lo que pagan, de lo que ganan, de lo que sufren, ese hombre de hierro, que es un filántropo, idea todo un sentido de reformas económicas, destinadas á remediar los males vistos y sentidos.»

Merece la pena de que los conservadores españoles presten atento oído á esa voz, tambien conservadora, que les habla el lenguaje de la razon desde el Norte europeo despótico, que tantas simpatías les merece por otras consideraciones no tan graves ni de tanta importancia para la paz y la prosperidad de la especie humana.

Por lo que hace á los demócratas, nada nuevo nos dice el *Nord*. Convencidos estamos de que no son los problemas políticos los que amenazan la estabilidad de las sociedades modernas, y por eso, en vez de ce-

rrar los ojos ante el peligro, lo afrontamos resueltamente seguros de vencerlo.

(El Porvenir.)

La conversion de la deuda, único proyecto del señor Camacho que ha sido bien acogido por la opinion pública, no tiene la importancia que en un principio se le suponía, atendiendo á que el aumento extraordinario de las contribuciones indirectas, base del presupuesto aprobado, no tiene justificacion ninguna.

Ya sabiamos que Camacho no era Neker.

Por eso la Bolsa se mantiene en baja.

El gobierno, ante la probabilidad de que los peregrinos españoles que van á ir á Roma á las órdenes del jefe carlista, Sr. Nocedal, promuevan alguna manifestacion ruidosa en Roma, contra la unidad de Italia, ha tomado medidas encaminadas á declinar toda responsabilidad en los iniciadores y propagadores de dicha peregrinacion; pues dice que teniendo relaciones cordiales con el gobierno italiano no desea ocasionarle ningun disturbio.

¡No haya cuidado! Los carcas en Roma gritarán, pero no dispararán fusiles, ni blandirán sables, como en los campos de Montejurra. Estos carlistas de la peregrinacion, aparecerán hoy muy cándidos, muy beatos y sumisos para prepararse mañana á empresas mayores.

Por hoy estan verdes todavia las uvas.

El carro del Estado navega sobre un volcan. He aquí una bonita frase que pudiera tener aplicacion muy natural en las actuales circunstancias.

El carro de Sagasta navega sobre los maltrechos cuerpos de los descontentos, con la sola diferencia que Martínez Campos guía la gente.

Esto parece verdad, aunque no lo crean los posibilistas.

Ruda batalla se ha librado en el gabinete, en el último consejo habido para la provision de las plazas vacantes en el ministerio de la Guerra y capitanía general de Madrid.

Para los que dudaban de que el elemento constitucional estaba en baja, y por consiguiente sometido al centralista, es un aviso de cierta significacion, que seguramente habrá producido sus desencantos.

No hay que dudarle; Martínez Campos y los suyos son los que tienen mayor prestigio en elevadas regiones, y por tanto son los que desempeñan el papel más importante de la política fusionista.

Sagasta está aprisionado por las fuertes garras del maggiar centralista, y de consiguiente tiene que resignarse á ser uno de tantos, no el primero.

Fatalidad grande es la que persigue á Sagasta.

El ministro más disgustado dicen que es el Sr. Albareda.

Lo creemos y hasta lo esperabamos así, pues es el que más pruebas ha dado de querer hacer algo en pró de una política liberal y expansiva.

Pero sus compañeros, valiente calamidad para el país.

El general Martínez Campos amenazó con retirarse del gabinete si se nombraba Capitan general de Madrid al Sr. Lopez Dominguez.

Lo sentimos por la nacion que así no haya sucedido, porque hubiera sido una agradable noticia para todos.

El general todos sabemos de que pie cocea, del de la reaccion.

Dice un periódico ministerial que el gobernador de Valencia ha regalado al ministro de la Gobernacion una caja de música.

Lo que debehacerahora D. Venancio es regalarla á su vez á los descontentos y solitarios para que entren en sus ocios y hagan la oposicion al son de la música, que siempre se hace mas agradablemente.

Una caja de música al de Lillo! Felicísima ocurrencia.

La Vox de Galicia dirige al señor Sagasta las siguientes líneas que son, por cierto, muy bien merecidas. Dice así:

«A las altas horas de esta mañana hemos sabido con sentimiento que el inspector de policia se habia presentado en la imprenta de nuestro apreciable colega local «El Clamor de Galicia», á secuestrar los ejemplares correspondientes al día 12 del corriente mes, por órden del señor fiscal.

Comienza la era de la persecucion contra la prensa.

Todas aquellas libertades ofrecidas desde los bancos de la oposicion por el hombre funesto para España, por el inventor de la más ridicula de las fusiones, por el político que teniendo las riendas del poder carece de tacto para sostener la unidad de una mayoría rebelde, por Sagasta, en fin, no han sido más que vanas promesas.

Sagasta siempre fué una calamidad para las libertades patrias.»

Con todo, todavía hay benévolos que siguen firmes en su benevolencia, y que esperan algo bueno del señor Sagasta para la libertad y la patria.

Candidez, y de primera, se llama esta figura.

Dice La Península contestando á La Discusion:

«Repetimos que el partido liberal dinástico solo aspira á hacer la felicidad del país y que aunque fuera cierto, como asegura La Discusion, que algunos constitucionales se encuentran enfrente del Gobierno, no implicaría que el Gobierno satisficiera ó dejase de satisfacer las aspiraciones del país, porque tambien se encuentran enfrente los demócratas, y el país está muy satisfecho.»

Como el órgano constitucional no trata, por lo visto, mas país que al presupuestivo, claro es que éste debe hallarse muy satisfecho.

Ahora, el otro país, que es el más numeroso y el verdadero, se encuentra como todos sabemos, echanso pestes contra un gobierno que ni

en la esfera política ni en la administrativa, hace nada de lo que debe hacer.

Estos periódicos ministeriales dicen cosas tales como si escribiesen para los habitantes del Congo ó de la Luna.

Suerte que nadie las cree.

TELEGRAMAS.

Roma 20.—En la Cámara de diputados se ha discutido hoy la reforma de la ley electoral.

Han sido aprobados, apenas sin discusion, casi todos los artículos votados por el Senado.

Se ha aplazado para mañana la votacion definitiva.

Nápoles 20.—Es esperado en esta ciudad el general Garibaldi.

Se dice que este viaje le ha sido recomendado por los médicos.

El partido avanzado prepara manifestaciones con motivo de la venida de dicho general.

Viena 21.—Anoche se recibieron noticias graves de la Herzegovina.

Parece que la rebelion toma incremento en aquel país.

Los insurrectos sorprendieron un destacamento de soldados austriacos, asesinando alevosamente á diez de éstos, é incendiando despues el cuartel.

Londres 21.—Para hoy ó mañana anuncia el Observatorio del Heraldo de Nueva-York una gran perturbacion atmosférica que alcanzará á las costas occidentales de Francia y tal vez á las del Norte de España.

En el Atlántico ocurrirá una violenta tempestad.

Paris 21.—Se anuncia una interpelacion en la Cámara sobre la prision del hermano del bey de Túnez.

Se ha presentado una enmienda pidiendo que la ley sobre la eleccion de senadores pierda el carácter constitucional, siendo simplemente una ley orgánica como la relativa á los diputados.

Se han presentado varias enmiendas al proyecto de revision constitucional.

Hay varias pidiendo la supresion de los senadores inamovibles, disponiendo que los senadores sean elegidos en parte por los compromisarios y en parte por las dos Camaras.

Londres 21.—El Sr. Holguin, ministro plenipotenciario de la república de Colombia en Londres, ha recibido el encargo de reanudar las relaciones diplomáticas entre dicho Estado y España.

El Daily Telegraph dice que Francia é Inglaterra contestarán á la nota de la Puerta, diciendo que no tienen la intencion de atacar el derecho de soberania del sultan sobre Egipto, pero que están resueltas á sostener al khedive contra las intrigas otomanas y á mantener la inspeccion anglo-francesa en Egipto.

El Cairo 21.—La Asamblea de notables exige que la responsabilidad ministerial sea absoluta.

Solo dos ministros se oponen á este proyecto.

Londres 21.—La principal dificultad que existe ahora para el tratado de comercio entre Francia é Inglaterra, es que la primera pide una rebaja de 5 por 100 sobre los algodones y la segunda no quiere conceder mas que 1 1/2.

Lisboa 21.—Cámara de los diputados.

—El Sr. Carvalho pide copia de la carta dirigida por el rey D. Luis á la reina de Inglaterra referente á la bahia de Lorenzo Marquez. El ministro de Obras públicas contesta que no existe ninguna carta oficial para ser presentada á la Cámara.

Un diputado pide una copia de la nota de Inglaterra pidiendo que se aplace el asunto de la bahia de Lorenzo Masquez hasta que quede arreglada la cuestion de Transvaal.—V. abra.

CORRESPONDENCIA.

Madrid 21 de Enero de 1882.

Sr. Director de EL MOVIMIENTO:

Mi distinguido amigo: debo un artículo á una causa puramente humanitaria y voy á satisfacer mi deuda. Se trata de la suerte del esclavo cubano, irrisoriamente redimido por la ley de 1880. Los once meses y medio que cuenta de vida el actual ministerio no le han consentido dedicar aun una hora á esta cuestion de

la esclavitud, eterna en nuestra patria como la paciencia de los gobiernos que la consienten. Sea que el gabinete no tiene tiempo mas que para atender y defenderse de las banderías que se levantan en su propio campo; sea que el ministro de Ultramar sujeta sus generosos impulsos á las exigencias de la política de la situacion; ó sea que esta haya perdido aquellos arranques liberales y humanos que tenia, cuando era oposicion sencillamente, ello es que el cepo y el grillete subsisten; ello es que mas ó menos disfrazada ó mistificada, la esclavitud existe, y ello es que los periódicos hablan todos los días de esclavos que debieron recobrar su libertad y no la han recobrado, y en vano lo que la prensa protesta y la Sociedad Abolicionista se mueva y la opinion en masa se asombre de que hombres procedentes de aquel viejo glorioso partido progresista, que abolió la tasa, los mayorazgos, la inquisicion y los frailes, presencien impasibles este espectáculo de dolor inmenso y dejen que la tierra cubana sea regada por el llanto amargo del patrocinado, como si las plantas tropicales que en ella nacen no tuvieran bastante para crecer con el derramado durante siglos y siglos por una raza martir que aunque tiene el rostro de color, tiene el alma tan blanca como la raza blanca, ó quizá mas.

Conviene que se sepa y se diga en todos los rincones de la Peninsula; la esclavitud subsiste de veras, de hecho, en la Antilla. La ley de Febrero de 1880, cuyo artículo primero declaraba abolida la esclavitud en Cuba, ha venido á ser suplantada por el Reglamento que en 8 de Mayo del propio año se dió para cumplir aquella ley. De suerte que aun suponiendo sinceridad en los que hicieron la ley de 1880, su obra ha sido mistificada por los esclavistas de allá. Y esto es cosa corriente, tratándose de asuntos de la gran Antilla. Si se dá aqui una ley de imprenta para ella, allá renace por cualquier artificiosa manera la censura, y si la Constitucion peninsular se estiende á la Antilla, en ella ni se cumple ni se observa. No parece sino como si los mares empaparan en su amargura todas las leyes liberales que les mandamos, llegando allí teñidas con todas las miserias del viejo régimen colonial, tan sabio únicamente en disgregar y tiranizar.

La ley Moret prohibia en su artículo 21 los llamados castigos corporales; pero vino la de Cánovas que dió en el artículo 14: «Tendrán (los patronos) sin embargo, las facultades coercitivas y extraordinarias que determine el Reglamento». El Reglamento se hizo, y aunque no hubo valor para publicarle en la Gaceta de Madrid, empezó á rejir en la Antilla. En su artículo 36 sancionaba el cepo y el grillete, castigos bárbaros, dignos de los in pace y de todas las torturas de la Edad Media. Para el esclavo es bueno todo: no importa retroceder mil años con tal que el amo de los patrocinados—asi le llama el mismo reglamento—pueda gozar tranquilo de la pacífica posesion de estos. Hoy, apesar de las gestiones de la Sociedad Abolicionista, subsisten en toda su fuerza el cepo y el grillete. Iluminemos más y más el horror, y digamos lo que son estos.

El cepo es un enorme tablon con agujeros en los cuales se introduce el pié, la mano ó la cabeza del negro. En la posicion en que el castigo le hace estar, el calor le abrasa, los mosquitos le devoran y la postura le quebranta. Si el suplicio se prolonga, las torturas llegan á ser terribles. El cepo es para las faltas leves; una falta leve es salir de casa sin per-

miso del amo. Por semejante crimen puede imponerse hasta cuatro días de cepo. Parodiando cierta hermosa frase de Victor Hugo, el poeta de los que sufren, pudiera decir yo: «¿Quién es aqui el criminal?» Y la conciencia pública me respondería: «No es el negro.» Pero luego viene el grillete para castigar las faltas menos leves. El grillete es el que se usa en nuestros presidios, pero con variedades monstruosas. Hay el grillete sencillo y el grillete con maza. El primero se carga á una ó á las dos piernas y se cierra al fuego. El grillete con maza es mas tremendo. La maza es un enorme tronco atada al grillete que aprisiona el pié por medio de una cadena. El negro, si quiere andar, no tiene mas remedio que echársela á la cabeza. Tales castigos ocasionan á los negros mil enfermedades, pero ¿qué les importan á los mayores y á los amos, si por ellos se fuerza á un excesivo trabajo á los negros?

España no sabe estas cosas; los diputados las ignoran; los ministros no las conocen. Hay que creerlo asi, porque sino no se explica que, en un país civilizado, ocurran estas monstruosidades. Hay que decirselo á gritos al Sr. Leon y Castillo: «La esclavitud existe en el fondo: las penas corporales tambien.» Esta no es una cuestion política; es una cuestion humanitaria. Oh! Concluya de hecho la esclavitud, no sea que un día venga un negro, como aquel que se arrastró hasta la Convencion y diga como él á los representantes del país: «Yo pertenezco á una raza sin conciencia, sin patria, sin hogar, sin dignidad, sin familia y vengo á refugiarme, vengo á traer esa raza á la sombra de los derechos tan gloriosamente proclamados por vosotros. Vuestros derechos humanos son mentira, vuestra libertad es mentira, vuestra igualdad es mentira, mientras consintais la esclavitud de los negros.»

Andrés Sanchez del Real.

BOLETIN LOCAL.

Anteayer debió salir para Barcelona el contingente de la fuerza del ejército de Huesca y Zaragoza, destinado á Ultramar.

Los estudiantes de Zaragoza tratan de fundar una revista, órgano del distrito universitario, á cuyo fin se reunieron ayer en uno de los teatros de aquella capital.

Es muy probable que el reglamento de tarifas de la contribucion industrial no empiece á regir hasta 1.º de Julio próximo.

Los trigos en la comarca de Zaragoza, así como en las de Lérida y Huesca, se mantienen firmes, pero las cebadas, tienden al alza. No obedece á otra causa que á la falta de lluvias.

Con motivo de ser anteayer el tercero día de fiesta en Loporzano, fueron muchos los oscenses que salieron para dicho pueblo.

Pocos días hace, se decia en Barbastro que el célebre bandido, Perdiguana, de Peraltilla, que hace muchos años huyó al extranjero, se encontraba en las inmediaciones de la ciudad del Veró, pero que tan pronto

como tuvo aviso de que se tomaban algunas disposiciones encaminadas á su captura, desapareció, sin que hasta la fecha se sepa su paradero.

Hemos oido quejarse á algunos vecinos de la poca vigilancia que se ejerce por los síndicos del Ayuntamiento, en los pesos y medidas métricas.

Como el asunto es de un interés marcadísimo, no estaría demás que se girase alguna visita oficial, para ver si se cumple con lo estrictamente mandado.

Comprendemos que es algo molesta y enojosa la mision, pero conviene dar á conocer alguna vez que la autoridad no se halla dormida.

Le Glaneur de Oloron inserta una carta de Mr. Luis Lacaze, diputado de la Asamblea francesa, que contiene explosiones de entusiasmo dignas de aplauso, concluyendo con las palabras que siguen: «Si los aragoneses gritan Aragon por Canfranc, respondamos los oloroneses, A Canfranc por Oloron.»

Aun cuando no ha mediado una direccion fija, nos consta que ha habido un gran estímulo, digno del mayor elogio, entre los capitalistas de Jaca, para la adquisicion de acciones de la sociedad anónima aragonesa.

El sábado último, por la noche, galantemente invitados por la Directiva de «La Simpatía», tuvimos el gusto de asistir al baile de máscaras que organizó dicha sociedad. No podemos menos de aplaudir el celo y actividad de los señores socios, pues fuimos sorprendidos muy agradablemente, con un espectáculo digno de la cultura y del buen gusto que cada día caracteriza mas á esta poblacion. Tambien estamos en el caso de consignar que las bellas señoritas que asistieron lo mismo con disfraz que sin él, cautivaron la atencion de una manera extraordinaria, lo mismo por su hermosura, que por su distinguido porte.

Felicitemos de todas veras á La Simpatía, deseando que estos carnavales nos proporcione tan agradables veladas, como la del último sábado.

La orquesta, dirigida por el inteligente maestro Sr. Gimeno, ejecutó variadas piezas, siendo algunas de ellas tocadas por vez primera en el Teatro.

Las fuerzas del regimiento caballería de Castillejos practicarán sus ejercicios de tiro al blanco, á las ocho y media de la mañana, en las inmediaciones del santuario de las Mártires, empezando desde el dia de hoy.

Aun cuando suponemos que se habrán adoptado las oportunas medidas de precaucion para evitar desgracias, lo avisamos al público para su gobierno.

—Leemos en los periódicos de Barcelona:

«Intentos notables.—Tenemos la satisfaccion de hacer público que dentro de algunos dias se procederá á la justificacion de la puesta en práctica de unos inventos notables, impor-

tantísimos por los nuevos principios en que están fundados, y por la necesidad de su aplicacion al levantamiento, aforo y medicion rigurosamente matemática de las aguas, que tanto se necesita hoy dia.

Los inventores, Sres. D. Francisco de P. Isaura, conocido fabricante de metales, Garcia Corbera y Barrufet, tienen garantida la explotacion exclusiva de su descubrimiento, por las correspondientes patentes de invencion en España, Francia, Bélgica, Inglaterra, Alemania, Italia, Austria, Estados-Unidos y otras naciones, en algunas de las cuales se ha fijado seriamente la atencion sobre estos trabajos.

Esperamos minuciosos detalles para darlos á conocer á nuestros lectores.»

Nuestro particular y querido amigo, el teniente coronel comandante de la caja de quintos de esta provincia, don Tomás Esteban, ha sido trasladado á prestar susservicios en la Reserva de Tremp.

Segun nuestras noticias, dicho señor optará por pedir el retiro, antes que hacerse cargo de su nuevo destino.

Anteayer fué el aniversario de la accion de Luna, dada por la columna de operaciones á las órdenes del general Delatre, contra la faccion Gomez-Caracuel; en la que tan alto renombre consiguió la fuerza de caballería de Castillejos que tomó parte en la citada refriega.

El general Castillo, capitán general de Aragon, ha sido nombrado para desempeñar igual cargo en Castilla la Nueva.

El general Castillo, que es un militar tan ilustrado como distinguido, deja un buen nombre entre los aragoneses, merced á su carácter y á las especiales dotes de mando que reúne.

El cielo estuvo ayer algo encapulado; apesar de todo no tenemos confianza en que nos favorezca la tan deseada lluvia.

Ha regresado de Tamarite, D. Justo Formigales, después de haber desempeñado cumplidamente el servicio que le confiara la Comision provincial.

Anúnciase que muy pronto volverá á activarse la exportacion de vinos en esta capital, por consecuencia de los pedidos que hacen de Bourdeaux y Paris.

Los precios se mantienen firmes.

Ayer tuvimos el gusto de saludar á nuestro amigo, D. Ramon Borruei, vice-presidente de la Comision provincial, que llegó con objeto de asistir á las sesiones que celebra la Diputacion. Tambien tuvimos el gusto de estrechar la mano al diputado por Tamarite, D. Vicente Vilas.

La Diputacion provincial reanudó ayer las sesiones que quedaron suspendidas en Noviembre último.

A las doce y media se abrió la sesion que presidió D. Agustín Los-

certales, asistiendo á la misma los Sres. Gaston, Vilas, Abad, Lasierra (D. Manuel,) Penen, Pequera, Ventura, Calvo, Gavin, Lasierra (D. José,) Sopena y Cerulla.

Leida el acta de la anterior, quedó aprobada. El señor Vilas se levantó para manifestar á la Corporacion que el S. Moncasi (don José) no habia pedido asistir á la reunion, por hallarse en compania de su señor tío el diputado á Cortes D. Manuel Leon Moncasi, que por consejo de los médicos ha tenido que trasladarse á Alicante con objeto de restablecer su quebrantada salud.

El Sr. Presidente propuso la conveniencia de que se nombrase una comision que entendiese en la clasificacion de los pueblos por categorías, conforme á lo que la ley dispone, para proceder al reparto de los consumos, cuyo pensamiento fué aceptado por la Corporacion, siendo nombrados los Sres. Penen, Pequera, Abad, Ventura, Vilas, Loscertales y Lasierra (D. José), con lo cual se dió por terminado el acto, quedando en reunirse hoy, á las once de la mañana, para celebrar la 2.ª sesion.

Ayer celebró sesion la Comision provincial, bajo la presidencia del Sr. Pequera y con asistencia de los Sres. Penen y Lasierra (D. José). Se despacharon varios asuntos de carácter general, y se adjudicaron las obras para la construccion de las fundaciones, en la primera parte del Pabellon central de la nueva casa de Misericordia, á D. Francisco Cabrero y Rodrigo, en 11.499 pesetas.

Hemos recibido el número 69 de la utilísima Revista Popular de Conocimientos Útiles, única de su género en España, y que es cada vez más interesante, como puede verse por el siguiente sumario:

- La luz eléctrica. XII.—Calentamiento sin fuego.—Peste de los cangrejos.—Reconocimiento del ácido sulfúrico en el vino y vinagre.—Análisis de los fosfatos de los abonos artificiales.—Dorado de los metales.—El Arnica.—Composicion del aire en los altos y en las llanuras.—Estadística textil en Francia.—Mástic para pegar el hierro á la madera y al vidrio.—La coroides y la perfeccion de la vision.—Exposicion de aparatos de calefaccion y alumbrado.—Cemento de Riemann.—Origen de los útiles para cortar.—Papel de hierba.—Pruebas de la recien formacion del Mediterráneo.—Destruccion del Mildew.—Aleurómetro.—La betónica.—El vino de remolacha.—Método de fusion del azufre.—Sarpullido.—Molino gigantesco.—Lavado de guantes, corbatas y encajes.—Aceites hidrocarbonados de los aceites grasos.—Curtido mineral.—El cerebro.—Estado pasivo del hierro.—Juguete eléctrico.—La ciencia para el niño. Las aves nocturnas

Se suscribe en la Administracion, calle del Doctor Fourquet, 7, Madrid, al precio de 40 rs. al año, 22 al semestre, y regala al suscriptor por un año cuatro tomos de la Biblioteca Enciclopédica Popular Ilustrada, dos al de semestre y uno al de trimestre.

RECORTES DE LA PRENSA.

Hacia algun tiempo que M. G., comerciante de lencería de la calle Monge de Paris venia observando la desaparicion de una considerable cantidad de mercancías, sin poder descubrir quien era el ladron. Preocupado por este fenómeno, dió orden á un dependiente de que ejerciera una vigilancia de las más activas.

El martes último, el dependiente colocado en observacion notó que un hermoso perro se aproximaba al escaparate interior, cogia un paquete de calcetines y emprendia la fuga en direccion á la calle Gracieuse.

Siguió rápidamente al perro, le vió penetrar en una casa de pobre apariencia de la citada calle, interrogó al portero,

y averiguó que el propietario del perro habitaba en el segundo piso. Se apresuró el dependiente á prevenir á su principal, y éste, á su vez, avisó al comisario de policia.

Un registro llevado á cabo en el domicilio del habitante de la calle Gracieuse, Julio A..., que se decia representante de comercio, pero en definitiva resultó no tener profesion determinada, produjo el descubrimiento de mercancías de toda naturaleza y de todos precios. ¡Habia desde vestidos de seda hasta peines!

Julio A..., despues de varias negativas concluyó por confesar que habia adiestrado á su perro para el robo en las tiendas.

El animal habia aprovechado maravillosamente las lecciones de su profesor. Julio A..., ha declarado que al proceder así, tenia la intencion de fundar un modesto establecimiento de mercería en favor de una jóven, á la que habia seducido y cuyos padres le negaban el consentimiento para casarse. Estos hermosos sentimientos, no han impedido que Julio A... sea condenado á dos años de prision.

BOLETIN RELIGIOSO.

SANTOS DE HOY.—Nuestra Señora de la Paz y San Timoteo.

CULTOS RELIGIOSOS.—La misa conventual en la Catedral y demás parroquias á las horas de costumbre. La hora santa en San Vicente el Real de 4 á 5. Visita de la corte de Maria á Nuestra Señora de las Nieves en San Pedro.

BOLETIN DE ESPECTÁCULOS.

CAFÉ SUIZO.

Conciertos de 2 á 4 de la tarde y de 8 á 10 de la noche por el quinteto de artistas catalanes.

†

OCTAVO ANIVERSARIO
POR
DON IGNACIO FRAGO Y MONGLÓS,
que falleció el 24 de Enero de 1874.

Sus hijos ruegan á todos sus parientes, amigos y demás personas, se sirvan encomendarle á Dios y asistir al aniversario que en sufragio de su alma se celebrará en el convento de las religiosas Asuntas, á las OCHO del dia de hoy.

Huesca 24 de Enero de 1882.

†

Todas las misas que se celebran, mañana miércoles 25, en la real y parroquial iglesia de San Lorenzo de esta ciudad, serán aplicadas por el alma del M. I. Sr. D. Matias Navarro, Dean que fué de esta Santa Iglesia Catedral, recibiendo caridad de ocho reales.

Imprenta de la V.ª é hijos de Castanera.

SECCION DE ANUNCIOS.

EL MOVIMIENTO

DIARIO DEMOCRÁTICO

Y DE

INTERESES MATERIALES DE HUESCA.

Contendrá artículos doctrinales, políticos, científicos, literarios y de intereses materiales.--Noticias generales, correspondencias y telegramas de servicio particular Revistas.--Boletín local, religioso etc.--Folletín instructivo y ameno.--Anuncios.

Precios de suscripción. En Huesca, un mes, 4 reales. Fuera; trimestre, 14 (adelantado.)

SE SUSCRIBE.

En la Redacción y Administración, Coso-alto número 40.

PASTA PECTORAL del Dr. ANDREU, DE BARCELONA.

Remedio seguro contra toda clase de tos por fuerte e incómoda que sea. Clasificación de las virtudes de esta pasta en las diferentes variedades que presenta aquella enfermedad.

LA TOS ronca y fatigosa que es síntoma casi siempre de tisis y catarros pulmonares, disminuye muchísimo con este medicamento, rebajando por completo los accesos violentos de tos, que contribuyen mucho al decaimiento del enfermo.

LA TOS continua y pertinaz producida por un gran cosquilleo en la garganta, á veces de carácter herpético, se corrige al momento con esta pasta y desaparece luego con el auxilio de un buen depurativo.

LA TOS seca, convulsiva, entrecortada muchas veces por sofocación, como sucede á los asmáticos y personas escesivamente nerviosas por efecto de una gran debilidad, se combate perfectamente con esta pasta pectoral.

LA TOS ferina ó de coqueluche que ataca con tanta pertinacia á los niños, causándoles vómitos, desgana y hasta espantos sanguíneos, se cura con esta pasta, mayormente si se le acompaña algún cocimiento pectoral y analéptico.

LA TOS catarral ó de constipado y la llamada vulgarmente de sangre, ya sea reciente ó crónica, se cura siempre con este precioso medicamento. Son numerosísimos los ejemplos de curaciones obtenidas en personas que de muchos años padecían semejante tos, tan incómoda y pertinaz, que al menor resfriado se reproducía de una manera insufrible.

Es de advertir que muchas tisis pulmonares provienen de una simple tos, ocasionada por un constipado mal cuidado.

Este gran medicamento es, pues, siempre seguro para curar en unos casos y combatir en otros una enfermedad de cuyos terribles resultados se ven diariamente ejemplos.

ALIVIO Y CURACION DEL **ASMA** Ó SOFOCACION DE TODA CLASE,

POR LOS CIGARRILLOS BALSAMICOS Y LOS PAPELES AZOADOS. Remedio pronto y seguro que penetra directamente en forma de humo dentro del aparato respiratorio.

Fumando un solo cigarrillo aun en los ataques mas fuertes de asma, se siente al instante un gran alivio. La expectoracion se produce mas facilmente, la tos se alivia, el pecho late con mas regularidad y el enfermo respira luego libremente.

Estos cigarrillos llevan una boquilla tan cómoda que no ensucia los dedos y se aspira el humo con extraordinaria suavidad, pudiendo fumarlos las señoras y personas mas delicadas.

LOS ATAQUES DE ASMA por la noche se calman al instante con los papeles azoados, quemando uno dentro la habitacion; de modo que el enfermo que se ve privado de descansar, siente luego un agradable bienestar que se convierte en el mas apacible sueño.

Depósito Central de estos medicamentos: Farmacia de su autor en Barcelona, y se hallarán tambien de venta en las principales Farmacias de todas las poblaciones de España y de América, así como en Francia, Italia y Portugal.

ENFERMEDADES DE LA GARGANTA PASTILLAS DE NIELK de clorato de potasa comprimidas.

Remedio eficazísimo para las anginas, ulceraciones de la boca, bronquitis, salivación mercurial, fetidez del aliento, extinción de la voz, (especiales para los oradores y cantores) difteria, crup, etc., etc.

Se venden en las principales farmacias de España, Portugal y América.— Precio 6 reales caja.

Los pedidos deben dirigirse al autor Dr. Klein, calle Escudillers, 6, segundo, Barcelona.—En Huesca, en la farmacia de Rayon, San Orenco 17.

Importante: Con el fin de que en las poblaciones donde no hay aun establecidos puntos de venta, pueden probarlas las personas que las necesitan, remitirá á vuelta de correo una caja á todo el que envía su importe en sellos.

LA CASA

Llamada de los Trucos se vende sin carga alguna; travesía de la Conquista 5

Zarandía 13-2.º darán razon.

SE VENDEN

cuatrocientas fanegas de anís y doscientas arrobas de cominos. El que quiera interesar su compra, puede dirigirse á Angel Arranz, posada de «La Esperaza,» Palencia.

EL PINTOR

y dorador, D. Pascual Tosat, ofrece sus servicios al público, así tambien de un surtido de papeles para decorar habitaciones, desde 2 reales pieza en adelante.

Plaza de S. Bernardo número 4.— Huesca.



PILDORAS DE LOURDES.

De acción fácil y segura, toleradas por los estómagos más delicados. Se vende á 6 rs. caja en las principales farmacias, y se remiten por correo á cambio de sellos.

Depósito: DR. MORALBS, Carretas, 39 Madrid.

En la calle de Ramiro el Monge (antes Correría) número 26, se vende leche de vaca á seis cuartos libra, vista ordeñar de 6 á 7 por la mañana y de 2 á 3 por la tarde. En el mismo establecimiento se reciben encargos para suministrar leche de burra, á precios convencionales.

En la imprenta de este diario se admitirán dos chicos, para aprendices de Caja y Máquina.